

unef

Directeur de publication :
D. DUBIEN
Rédactrice en chef :
I. SAURAT

INFORM

bulletin intérieur de l'UNEF - 72, rue de Clichy - 75009 PARIS - Téléphone (1) 281.33.11

UNION
NATIONALE des
ETUDIANTS de
FRANCE

COMMISSION PARITAIRE N° 1142 D 73

N° 36

Juin 1984

Etudiants bâtisseurs

Le 69^e Congrès national de l'UNEF a clôturé mardi ses travaux à Gardanne

J'ai même rencontré des étudiants heureux... à Gardanne, cité minière des Bouches-du-Rhône. Venu de toutes les villes universitaires du pays, ils étaient délégués au 69^e Congrès national de l'UNEF (Union nationale des étudiants de France) qui a tenu ses travaux du 28 avril au 1^{er} mai. 800 voix pour dire qu'il faut construire une université

nouvelle. Un immense écho des luttes et actions déjà entreprises pour réussir ses études, être bien formé à un métier, obtenir une bonne qualification. La soif d'une université ouverte en plein sur le réel, répondant aux exigences de la révolution scientifique et technique. Bref, des étudiants qui bougent dans une société et un monde en mouvement.

Moroses ? Individualistes ? Coupés des réalités ? Repliés sur eux-mêmes ? Le 69^e Congrès de l'UNEF est un sacré pavé dans la mare des idées reçues.

« Ni gratte-papier ou sous-qualifié, l'étudiant de 1984 veut autre chose. Un métier dans lequel il utilise ses compétences, au travers duquel il maîtrise son travail », lançait samedi, dans son rapport introductif, Denis Dubien.

Pas de hasard si, l'après-midi, les congressistes ont beaucoup apprécié l'intervention de Alain Obadia, secrétaire général de l'UGICT-CGT, venu saluer le congrès au nom de son organisation. Pour mieux favoriser les liens entre les universités et les entreprises, il a proposé au congrès l'organisation de grandes rencontres nationales dans les facultés entre cadres et étudiants



"LIBERATION"

Réunie à Gardanne, l'UNEF qui s'est donné un nouveau président, Régis Piquemal, étudiant en médecine à Paris VI, dit « oui mais » à la réforme Savary, comme aux aménagements des aides spéciales aux étudiants. Principale préoccupation des 800 congressistes : profiter de la réforme pour lancer « un grand mouvement sur le pouvoir des étudiants dans les universités ». Mais, les congressistes de Gardanne le reconnaissent, les étudiants ne s'intéressent que modérément aux leçons universitaires. D'où le souci de « porter le débat à la base dans les amphis », l'UNEF S-E proposant pour ce faire que soit instituée une « semaine blanche », qui permettrait, au début de chaque année universitaire de diffuser aux étudiants toutes les informations nécessaires à leur vie sur les campus.

"LA MARSEILLAISF"

Participation étudiante

Les structures de l'université autorisent une telle ambition : les étudiants sont élus dans les conseils de chaque unité et de chaque université. Mais l'université française leur semble une administration tellement figée qu'ils ne sentent pas la possibilité de faire bouger une si lourde machine.

Aussi le congrès a décidé d'organiser, dès les premiers jours de la rentrée scolaire, une consultation sur les projets de chaque unité. Le 27 octobre dans les facultés, ces propositions étudiantes seront mises à jour. Il en sera de même de tout ce qui touche à l'aide sociale, indispensable mener des études aux enfants des couches les plus défavorisées.

Enfin le congrès a annoncé la tenue d'un meeting européen du 17 au 24 juin 1984, qui réunira en France tous les pays de l'est et de l'ouest pour établir une charte des étudiants européens et discuter de la paix dans le monde.

"Le MATIN"

Expositions de peinture, de bandes dessinées ou de livres scientifiques sérieux, rencontres avec des artistes, présentation d'une pièce de théâtre : l'UNEF-Solidarité Etudiante (à majorité communiste et CERES) avait mis le paquet culturel pour son congrès de samedi à mardi à Gardanne (Bouches-du-Rhône). Les livres de Wolinski, Engels ou Chester Himes se sont vendus comme des petits pains. L'auteur qui a le plus attiré cette jeunesse étudiante est incontestablement Gilles Perrault, qui a dédicacé à tous de bras son livre *Un Homme à part*, consacré à Henri Curie!

Mais les 800 délégués ont eu surtout à cœur de mener au congrès « de lutte et d'action ». Président de l'UNEF-SE, Denis Dubien a dénoncé l'échec « qui est devenu normal à l'université. Il faut rapidement mettre un terme à cette réalité et construire l'université de la réussite, de la qualification. »

83-84, une année d'expérience pour les associations,

De quoi être ambitieux pour la rentrée. De quoi discuter avec tout le monde

Cette année 83-84 a été l'année de la mise en place de centaines d'associations d'UER. C'était un peu un pari.

- * Un pari que l'on a commencé à gagner lors de l'accueil sur les chaînes d'inscription par le nombre d'adhésions réalisées.
- * Un pari que l'on a commencé à gagner lors des rentrées par la réalisation des premières activités des associations.
- * Un pari tenu toute l'année par le succès du 11 Novembre, la victoire des listes "Solidarité Etudiante" aux élections, le succès du 69^e Congrès de l'UNEF.

Tout cela n'est pas rien. Chaque association peut faire un riche bilan de son activité, du nombre d'étudiants qu'elle a associés et touchés par son intervention. Chaque association peut faire le bilan de ce qu'elle a permis de gagner par ses initiatives, ses élus ... Cela ne le négligeons pas.

Cependant, nous avons eu souvent du mal à faire vivre nos associations en permettant d'associer tous les adhérents. Beaucoup ne se retrouvent pas dans l'activité, ne trouvent pas les moyens de réaliser ce pourquoi ils ont adhéré.

Cela, il faut en discuter pour trouver des solutions.

Faisons-le partager,
débattons avec tous les
adhérents.

C'est quand même bien sur toi qu'il faut compter pour continuer. Tu es un des mieux placés pour décider dans ton association de t'occuper de telle ou telle activité, pour décider de réussir l'accueil des nouveaux par ton association du mieux possible.

D'ailleurs, tu trouveras ici une lettre qui te propose un "stage" de 7 jours à Paris. Fais-le ! C'est je pense important pour toi, pour ton association.

Le Congrès, on le voit a été riche de décisions, il marquera l'Université et les étudiants. Il s'agit de faire que chaque association aujourd'hui s'en charge, commence à intervenir pour changer l'accueil, les examens, obtiennent des stages par exemple.

Cela aussi, partageons-le avec tous
les adhérents. Décidons de tous les
impliquer dans la préparation
de la rentrée.

Tu le vois, quelques jours avant la fin juin, on a de quoi dire à nos adhérents. C'est normal. De plus on a besoin de cette discussion avec toute l'association, besoin pour remettre tout le monde dans le coup. Ne crois-tu pas qu'on peut le faire avec le Congrès, la C.A.E.L. ... ?

Oui, vraiment, il faut être ambitieux, aller discuter avec tous les syndiqués, les mettre dans le coup, cela veut dire leur remettre la carte 84/85 de l'association. C'est bien nécessaire. D'ailleurs, une autre raison de le faire, c'est qu'aucun adhérent ne refuse sa nouvelle carte pour peu qu'on discute avec lui. demande aux copains de Lyon, Paris 3 et Paris 13.

Alors, dans ton association. Fais la même chose.

J'oubliais...! Evidemment cela passe par reprendre toi-même ta nouvelle carte. Mais je pense qu'après ce courrier tu en es convaincu. En tout cas, parce que tu es responsable de ton association, parce que tu as participé au 11 Novembre ou au Congrès.....

Je reprends ma carte 84-85

NOM Prénom

Adresse

.....

UER..... Année

Université

Responsabilité.....

Je participe avec mon association à l'accueil des étudiants

NOM Prénom

Adresse

.....

UER..... Université

Période du au

Les chaînes d'inscription, une étape qui marque !

Les chaînes d'inscription constituent une étape primordiale dans l'accueil à l'Université. De cette étape dépend beaucoup l'attitude que vont adopter les étudiants vis-à-vis de la fac, de leur rôle à l'Université.

Tout faire pour rendre cette étape utile, pour répondre à toutes les questions, cela dépend de l'association.

Les nouveaux étudiants de l'UER arrivent, cela s'organise, se prépare, se fête ! ! !...

Ton association doit prendre toute sa place :

Une expo sur la fac, les études, la réforme, l'association,

Un guide de l'UER ou de la fac,

Un bulletin d'adhésion qui donne 5, 10, 15 activités de l'association pour lesquelles les étudiants s'inscrivent tout de suite.

Les élus qui informent, aident à remplir le dossier : c'est cela accueillir les nouveaux, et tant d'autres choses possibles !

Mais cela passe évidemment par associer à cette préparation beaucoup de copains de l'association. Discuter, les convaincre, les inscrire jour par jour pour la tenue des chaînes.

En plus de tout cela, je te propose d'organiser à la fin du mois de juin une réunion de travail où tous les copains inscrits sur les chaînes se réunissent pour écrire le matériel nécessaire pour les chaînes, où ils réalisent l'expo, où ils téléphonent à d'autres syndiqués

Si chaque association s'y met, on peut réellement faire que l'étape des chaînes d'inscription soit autre chose qu'un aller-retour avec le dossier et un chèque.

Dans ce sens, on travaille vraiment pour faire vivre la réforme dans notre fac.

Parce que les chaînes sont l'occasion de discuter avec des centaines d'étudiants, nous pouvons faire grandir considérablement notre association.

Faire des adhésions en masse

- ◆ Parce que c'est la garantie de faire vivre vite l'association,
- ◆ Parce que c'est dès l'accueil qu'il faut faire la démonstration que la solution c'est de se rassembler, d'agir ensemble,

Alors, on parie ?

Du concret

tout cela, depuis le Congrès, on a déjà commencé à le mettre en place.

le Congrès a permis à 800 délégués de prendre une dose d'ambition et de dynamisme nouvelle.

Bien sûr, on a permis sur le fond, de mieux se saisir de la démarche du syndicat, d'être plus efficace dans les amphis. Cela n'est pas rien. C'est d'ailleurs ce qui explique pour une grande part la richesse de l'activité des associations au mois de mai. Richesse oui ! Mais que veux-tu ! C'est quand même bien la première fois que les étudiants gagnent concrètement leur présence dans les jurys d'examens. C'est quand même bien la première fois que dans de nombreuses facs, l'accueil ne sera plus une course d'obstacles.

Créer la Coopérative d'Achat des Etudiants et des Lycéens

Le Collectif National de l'UNEF, des 2 et 3 juin a décidé que l'UNEF devait être à l'initiative de la création de la C.A.E.L.

Pourquoi cette décision ?

Tout d'abord parce que 1 200 000 étudiants, cela a des besoins spécifiques considérables : fournitures, livres, matériels spécialisés, voyages, sports, culture Les conditions dans lesquelles se satisfont (ou pas) ces besoins, ne peuvent pas nous laisser indifférents.

Deuxièmement, dans la satisfaction quotidienne de leurs besoins, de leurs aspirations, les étudiants ne doivent pas se limiter à être de simples consommateurs, comme les encouragent toutes les tentatives commerciales. C'est pourquoi en devenant sociétaires de la C.A.E.L., en participant à sa vie démocratique, les étudiants se dotent des moyens de répondre à leurs besoins avec la même démarche que celle qu'ils adoptent avec l'UNEF pour intervenir sur leurs examens, leur formation.

De plus, le C.N. a décidé de mettre en place un secteur de réflexion et de propositions intitulé "Vie de l'étudiant" et de rechercher dès juillet des centaines de correspondants de la C.A.E.L. dans chaque amphi.

Ces décisions exceptionnelles concernent chacun d'entre-nous. En devenant toi-même sociétaire de la C.A.E.L., en le proposant à d'autres, c'est ainsi que plus d'étudiants décideront concrètement de leur vie d'étudiant.

L'accueil ça bouge ...

Le dernier numéro de l'UNEF INFORM faisait le compte-rendu de la commission accueil du Congrès ... Apparemment ça a donné des idées à plus d'un... Qu'on en juge ...

Lyon, l'AGEL organise un forum étudiants-lycéens sur la fac de Sciences avec présence de 3 Universités Lyonnaises, des CIO, MNEF, CROUS, BSN, transports en commun ... avec vidéo-expo et BOUM DU BAC en clôture.

Orléans, nos élus organisent une semaine d'accueil sur la fac de Sciences avec une visite d'une centrale nucléaire, et d'une entreprise.

Orsay, ce sont des réunions d'information avant les inscriptions administratives.

Lyon II... 3 semaines d'accueil, de débats, de visites.

Au Collectif National, nous avons recensé des dizaines d'initiatives du même genre. Gagnons-en le maximum d'ici fin juin, préparons vite celles de septembre-octobre.

Aide sociale ça remue !..

Suite à toutes les propositions faites au Congrès, au C.N. nous avons recensé notamment :

• Nancy, 100 étudiants qui envahissent le CROUS pour obtenir le rétablissement de l'eau chaude en cité.

• Montpellier, suite au 4^e boycott du R.U. dans le trimestre, on obtient la fermeture de la chaîne rapide.

• Kremlin-Bicêtre, boycott du R.U. contre les suppléments, 400 pétitions.

• Toulouse, blocage de la chaîne rapide d'un restau-U.

Dans toute la France des centaines de pétitions pour la carte à tarif réduit.

• Orléans, mise en place d'une commission examens, les exonérations des droits d'inscription.

Si ça continue, s'amplifie, cela promet une réunion du C.N.O. fin juin très intéressante.

Examens, du jamais vu ! ...

On gagne la présence des étudiants dans les jurys d'examens à Besançon, Aix ... des T.D. de révisions à Grenoble, l'annulation d'un exam à Perpignan.

300 étudiants en manif à l'appel de l'UNEF à Besançon, pour de bonnes conditions d'examens, une délégation reçue au Rectorat, 60 à Poitiers un boycott d'exam à Rennes parce qu'il ne correspond pas au programme...

Partout, la pétition nationale se signe massivement par les étudiants, des votes sont organisés dans l'amphi (Nancy, Toulouse, Paris XIII) pour l'anonymat des copies, double correction...

C'est pas fini pour juin, et cela laisse présager de bonnes choses pour septembre si l'on s'y met dès maintenant.